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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер южный, 12-17 м/с, порывы 
до 23 м/с, на дорогах гололедица, 
днём местами снежные заносы.
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Учиться без остановки
Генассамблея ООН своей 
резолюцией провозгла-
сила 24 января Между-
народным днем обра-
зования. Решение было 

принято в конце 2018 года.
В Алтайском крае девять вузов, включая пра-

вославную духовную семинарию в Барнауле, 
39 профессиональных образовательных орга-
низаций, семь краевых общеобразовательных 
организаций (например, кадетская школа в 
ЗАТО Сибирский, Бийский лицей-интернат), 
31 краевое государственное общеобразователь-
ное учреждение для воспитанников с ограни-
ченными возможностями здоровья.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Надбавка от президента

Учителя в Алтайском крае за классное руководство будут 
получать дополнительно 5 тысяч рублей из федерального 
бюджета. Надбавку, о которой президент страны Владимир 
Путин говорил в своем Послании Федеральному Собранию, 
педагогам начнут выплачивать с 1 сентября.

Кроме того, на 2020 год в краевом бюджете заложено почти 
238 миллионов рублей на оплату за классное руководство. 
Всего таких учителей в алтайских общеобразовательных 
организациях насчитывается порядка 16 тысяч.

Напомним, в нашем регионе с 1 сентября 2019 года дей-
ствует отраслевая система оплаты труда, согласно которой 
выплаты зависят от наполняемости классов. В результате в 
среднем за классное руководство городские учителя полу-
чают до 3500 рублей, сельские – 1330 рублей.

Сахарный рекорд
Черемновский завод выработает рекордные 160 тысяч 

тонн сахара.
Такие прогнозы озвучили в региональном управлении 

по пищевой, перерабатывающей, фармацевтической про-
мышленности и биотехнологиям. Завод переработал бо-
лее 917 тысяч тонн свеклы и выдал 148 тысяч тонн саха-
ра-песка. Причем в 2019 году в регионе было собрано около 
1,3 миллиона тонн свеклы – это максимальный результат в 
новейшей истории края.

Предыдущий сезон переработки закончился 23 января. 
Тогда получили 138 тысяч тонн сахара.

Снижаем долги
Государственный долг Алтайского края на 1 января 2020 

года составил 1 млрд 857 млн 571 тыс. руб. Это на 76,6 млн 
меньше, чем годом ранее.

По данным Министерства финансов региона, сокращение 
произошло по основной статье. Это бюджетные кредиты, 
привлеченные в бюджет региона от других бюджетов бюд-
жетной системы России. Сейчас они составляют чуть более 
1,85 млрд руб., тогда как годом ранее были порядка 1,9 млрд.

Государственные гарантии края остались на прежнем 
уровне – 4,7 млн руб. При этом у нашего региона по-преж-
нему нет долгов по кредитам, полученным от кредитных 
организаций, иностранных банков и международных фи-
нансовых организаций.

Мыслить философски
Сегодня, 23 января, в Барнауле стартует VI Конвент ли-

деров студенческого самоуправления Алтая.
Его участниками станут представители 15 учебных заведе-

ний Алтайского края и Республики Алтай, около 100 лидеров 
студенческого самоуправления вузов. В ходе молодежного 
форума они представят более 40 докладов.

В течение двух дней участники обсудят перспективы 
сотрудничества образовательных учреждений, лучшие прак-
тики студенческого самоуправления и работу волонтерских 
организаций, пройдут секции и мастер-классы.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 9-14 м/с, 
местами порывы до 18-23 м/с. 
На дорогах снежные заносы, 
сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью порывы 
до 25-27 м/с, днём 10-15 м/с,  
местами порывы  до 20 м/с, 
по востоку до 25 м/с, на доро-
гах сильная гололедица.

24 января

25 января

44    
  
   
«З »
Такое количество претендентов должно 

выбрать Минобрнауки края до 1 августа. Это 
прописано в постановлении регионального 
правительства. Документы на участие в отбо-
ре претендентов можно подать до 15 апреля в 
Алтайский институт развития образования 
им. А. М. Топорова. Педагогу должно быть мень-
ше 55 лет, и он обязуется как минимум пять 
лет работать в небольшом населенном пункте. 
Всего для программы открыто 183 вакансии.
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  ИНИЦИАТИВА .
Город нашей славы трудовой
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ЛЫЖНЫЕ
ЭСТАФЕТЫ
НА ПРИЗЫ ГАЗЕТЫ 

АЛТАЙСКАЯ ПРАВДА

Рубцовчане хотят добиться по-
чётного звания «Город трудовой 
доблести».

Государственная дума на пленарном 
заседании в первом чтении приняла зако-
нопроект «О почетном звании Российской 
Федерации «Город трудовой доблести». 
Поскольку в 2020 году отмечается 75-ле-
тие Великой Победы и он объявлен Годом 
памяти и славы, практически нет сомне-
ний, что законопроект будет принят в 
ближайшее время.

По мнению руководителя фракции 
«Единая Россия» городского совета депу-
татов Ирины Кох, именно Рубцовск, как 
никакой другой город Алтайского края, 
достоин носить это звание. Он сформиро-
вался как мощный промышленный центр 
именно в годы Великой Отечественной 
войны, когда сюда эвакуировали круп-
ные заводы. Архивные документы свиде-
тельствуют о том, что рубцовчане внесли 
немалый вклад в приближение победы 
над фашизмом.

В августе 1941 года в Рубцовск эвакуи-
ровали Одесский завод им. Октябрьской 
революции, который стал предприяти-
ем «Алтайсельмаш». В период с 1941 по 
1945 год здесь произвели полтора милли-
она корпусов мин и 300 тысяч саперных 
лопаток. В 1943 году начат выпуск конных 
плугов, до конца войны их было произве-
дено более 140 тысяч. Впоследствии завод 
внес большой вклад в освоение целинных 
и залежных земель.

Строительство Алтайского трактор-
ного завода началось в 1942 году, когда в 
Рубцовск прибыло оборудование Харь-
ковского и Сталинградского тракторных 

заводов. В то время АТЗ единственный 
в стране выпускал тракторы для нужд 
фронта и тыла.

В 1946 году заводу присвоено имя 
М.И. Калинина, а за ударную работу в 
годы войны передано на вечное хране-
ние Красное знамя Государственного 
Комитета Обороны. За доблестный труд 
в военное время награды получило более 
пяти тысяч работников.

Согласно законопроекту основанием 
для присвоения звания «Город трудовой 
доблести» может стать награждение пред-
приятий государственными наградами 
или вручение им переходящих Красных 
знамен Государственного Комитета Оборо-
ны СССР, награждение работников пред-
приятий государственными наградами за 

трудовые заслуги, а также документально 
подтвержденные факты трудового геро-
изма жителей города в годы войны.

Впоследствии Рубцовск занимал второе 
место в СССР по занятости населения в 
промышленном производстве.

– Так или иначе почти каждая рубцов-
ская семья имела отношение к заводам. 
Поэтому присвоение статуса «Город тру-
довой доблести» для рубцовчан – вопрос 
чести, – считает Ирина Кох. – В городе 
необходимо организовать широкомас-
штабный сбор подписей. Думаю, их ко-
личество окажется большим, что даст 
нам возможность реализовать свое право 
претендовать на высокий статус.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото из архива)

АТЗ был образован в годы Великой Отечественной войны.

Европейцы, будьте здоровы!

Переводчик не нужен.Пробуем силу.

Этот форум начал свою ра-
боту 17 января, а подведение 
итогов состоится 26 января, 
однако уже первый день пока-
зал заметный интерес к россий-
скому павильону как специали-
стов, так и никак не связанных 
с сельским хозяйством жителей 
Германии.

По словам одной из участниц 
выставки, Натальи Штыкало, 
первый день форума прошел на 
ура. Среди посетителей, с кото-
рыми ей приходилось общаться, 

были не только жители Берли-
на, но и Дрездена, и Мюнхена.

– Немцы шли в российский 
павильон толпой, – говорит На-
талья. – Задавали вопросы, охот-
но пробовали все, что можно 
было продегустировать. Охотно 
шли на контакт.«А  »  Г

Алтайский край привез на 
одну из крупнейших в мире 

сельскохозяйственных выста-
вок крупы, напитки, медовые 
композиции, пищевые добавки 
и еще десятки наименований про-
дукции. На нынешнем мероприя-
тии наш регион представляют 
более 20 производителей. Наш 
стенд входит в состав общерос-
сийской экспозиции. Российский 
павильон стал одним из самых 
масштабных на крупнейшей ми-
ровой выставке в этом году.

– Этот павильон для меня один 
из самых важных на «Зеленой не-
деле». Я каждый год сюда захожу, 
– говорит баварец Ханс Шаберль.

Очное участие в выставке при-
нимают компании «Алтайская 

сказка», «Тейси», «Эвалар», «По-
лезные продукты», «Образ жиз-
ни», «Специалист». Кроме того, 
на стенде региона представлена 
продукция ряда других извест-
ных компаний. 

Кроме того, посетители стенда 
нашего региона могут ознако-
миться с возможностями отды-
ха и оздоровления в Алтайском 
крае. В рамках выставки пред-
ставлены маршруты, программы 
и объекты с акцентом на сель-
ский туризм. Недаром Алтайский 
край – один из туристических 
центров России.

(Окончание на стр. 3)

В столице ФРГ продолжается Международная агро-
промышленная выставка «Зеленая неделя», в которой 
принимает участие делегация Алтайского края.
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К работе 
готовы

В крае впервые сформи-
ровали Молодежное прави-
тельство.

В состав Молодежного пра-
вительства региона вошел 
21 человек в возрасте от 18 до 
35 лет. Участники амбициоз-
ной команды будут реализо-
вывать проекты, которые они 
представили на очном этапе 
конкурса по формированию 
нового консультативно-сове-
щательного органа при пра-
вительстве края.

Например, Любовь Кропо-
чева займется внедрением 
современных методов обу-
чения студентов, Дмитрий 
Приб – развитием туризма 
на Алтае. Карина Белорусо-
ва разработала программу 
по развитию и укреплению 
межнациональных отноше-
ний среди молодежи. Другие 
проекты связаны со здравоох-
ранением, энергетикой, СМИ 
и так далее.

– Молодежное правитель-
ство в крае создано для пло-
дотворной работы в разных 
сферах. В этом году ему пред-
стоит вступить в Ассоциацию 
молодежных правительств 
РФ, куда уже входят команды 
управленцев из 72 субъектов 
страны, – подчеркнула началь-
ник Управления молодежной 
политики и реализации про-
грамм общественного развития 
региона Екатерина Четошни-
кова.

В ближайшие дни утвердят 
порядок работы Молодежного 
правительства, его структуру, 
также будут определены про-
фильные должности. Начинаю-
щих управленцев ждет встре-
ча с губернатором Виктором 
Томенко.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

О  

Михаилу Мишустину 
53 года. ФНС он возглав-
лял с апреля 2010 года, и 
за это время совершил в 
своем ведомстве настоя-
щую цифровую револю-
цию. В инспекциях почти 
пропали очереди, число 
фирм-однодневок умень-
шилось в разы, появились 
онлайн-кассы и «Личный 
кабинет налогоплатель-
щика» – как юридических, 
так и физических лиц.

Мишустин имеет док-
торскую степень в области 
экономики. В 1992–1996 
годах он работал в бизнесе. 
С 1998 года (с перерывами) 
на госслужбе. Был замом у 
министра РФ по налогам и 
сборам Бориса Федорова. 
После возглавлял РосОЭЗ 
(Федеральное агентство по 
управлению особыми эко-
номическими зонами), а 
также Федеральное агент-
ство кадастра объектов 
недвижимости. С марта 
2008 года Мишустин зани-
мал руководящие долж-
ности в международных 
компаниях, оказывающих 
услуги управления акти-
вами инвесторов.

  АКТУАЛЬНО .
«Уважаемая редакция! 

После Послания Президента 
России Владимира Путина 
Федеральному Собранию 
правительство в полном 
составе ушло в отставку. 
Расскажите, какие измене-
ния произошли в структуре 
власти?

Нина Болотова, 
г. Заринск».

Сергей Серов, заместитель 
председателя Алтайского 
краевого Законодательного 
Собрания – председатель ко-
митета по аграрной полити-
ке и природопользованию:

– Правительство ушло в 
отставку через несколько ча-
сов после оглашения Прези-
дентом России Владимиром 
Путиным Послания ФС. Глава 
государства высказался за 
проведение конституцион-
ной реформы. Напомним, 
он предложил расширить 
полномочия Госдумы, в част-
ности наделить ее правом 
не только согласовывать, но 
и утверждать кандидатуру 
премьер-министра. Также 
президент выступил за то, 
чтобы дать депутатам пра-
во утверждать кандидату-
ры всех вице-премьеров и 
министров, при этом глава 
государства не сможет их 
отклонить.

По мнению Владимира 
Путина, президент должен 
иметь право увольнять пре-
мьера или министров в свя-
зи с утратой доверия или за 
неисполнение обязанностей. 
Еще глава государства пред-
ложил проводить назначение 
руководителей силовых ве-
домств и региональных про-
куроров президентом только 

по итогам консультаций с 
Советом Федерации.

Сенаторам он также пред-
ложил дать право предлагать 
президенту уволить судей 
Конституционного и Вер-
ховного судов за различные 
проступки. Глава государства 
также заявил, что необходи-
мо ввести новые требования 
к кандидатам в президенты, 
федеральным чиновникам 
и судьям – занимать эти 
должности не смогут люди с 
иностранным гражданством 
или иным документом, по-
зволяющим жить в другой 
стране.

После Послания кабинет 
министров в полном соста-
ве ушел в отставку. Бывший 
премьер-министр России 

Дмитрий Медведев объяс-
нил отставку правительства 
задачами политического об-
новления страны и фактором 
времени. 

Кроме того, отставка каб-
мина связана с новыми зада-
чами по политическому об-
новлению страны, которые 
обозначил Владимир Путин. 
По его словам, «президент 
должен быть абсолютно 
свободен в том, чтобы их 
обсуждать и принимать 
без оглядки на какие-либо 
другие факторы, в том числе 
фактор правительства».

На пост премьера был 
предложен и утвержден гла-
ва Федеральной налоговой 
службы Михаил Мишустин. 

Уже 21 января было сфор-

мировано новое правитель-
ство. Всего у председателя 
правительства Мишустина 
будет девять заместителей.

Первым замом стал Ан-
дрей Белоусов, который до 
этого был советником пре-
зидента по экономическим 
вопросам. Главой аппарата 
правительства в должности 
вице-премьера назначен 
Дмитрий Григоренко – быв-
ший заместитель Мишусти-
на в ФНС. Свои должности в 
правительстве сохранили 
десять министров, в том чис-
ле министр обороны Сергей 
Шойгу, министр внутренних 
дел Владимир Колокольцев, 
министр иностранных дел 
Сергей Лавров, министр 
сельского хозяйства Дми-
трий Патрушев и министр 
финансов Антон Силуанов.

Существенная часть пра-
вительства обновилась – это 
11 министров. А именно: 
Министерство культуры 
России возглавила Ольга 
Любимова, ранее она была 
главой департамента кинема-
тографии Минкульта. Мини-
стром здравоохранения стал 
Михаил Мурашко, который 
возглавлял Росздравнадзор. 
При этом занимавшая в пра-
вительстве Медведева пост 
министра здравоохранения 
Вероника Скворцова ушла 
именно на должность главы 
Росздравнадзора. Министром 
строительства и ЖКХ стал 
Владимир Якушев. Он в пе-
риод с 2014 по 2018 год был 
губернатором Тюменской об-
ласти. Бывший глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов стал 
министром просвещения.

Подготовил 
Вадим КУЛЕШОВ

   АП ИНФО .

Образование в 2020 году
В 2019 году в школу пришло почти на тысячу перво-

классников больше, чем в предыдущем. В основном мы 
отмечаем прирост в Барнауле, Новоалтайске и Бийске, и здесь 
будут строиться новые школы, возводиться пристройки, – 
говорит Максим Костенко. – Но не менее важны сельские 
районы, и в 2019 году мы начали строить две новые школы 
взамен ветхих в Троицком и Волчихинском районах.

Также в фокусе внимания переход на односменное 
обучение, модернизация спортзалов и пищеблоков.

Еще одно направление – обновление оборудования 
для предметных классов. На повестке дня – ОБЖ, тех-

нология, иностранный язык и информатика.

В дополнение к технопарку «Кванториум» и его мо-
бильным версиям появится инновационный формат 

IT-образования – IT-Cube.

По словам министра, важно, чтобы выпускники пе-
дагогических вузов и колледжей приходили работать в 

школы. Сейчас ведется работа с муниципалитетами края по 
повышению сумм так называемых подъемных. «Безусловно, 
начало реализации проекта «Земский учитель» тоже поможет 
нам привлечь и закрепить молодых педагогов в сельских 
школах края», – уверен Максим Костенко.

Любовь КАРПОВА,
 Андрей КАСПРИШИН (фото) 

  ОТКРЫТОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО .
Год на подготовку

Реформа, отставки и назначения

Максим Костенко, министр образования и науки 
Алтайского края:
– Наиболее важной задачей 2019 года было улучшение каче-
ства образовательной деятельности, чему способствовал 
старт национального проекта «Образование». Кроме того, 
губернатор Виктор Томенко поручил проанализировать 
проблемные направления, чтобы в течение 2019 года раз-
работать шаги по ликвидации дефицитов. Одна из важ-
нейших и финансовоемких задач – развитие образователь-
ной инфраструктуры. Не только потому, что мы живем в 
XXI веке, в цифровом пространстве. Но и потому, что школы 
и детские сады, построенные в прошлом веке, нуждаются 
в замене, модернизации и реконструкции.

“

Беспрецедентные объемы финансирования на-
правляются на модернизацию образователь-

ной инфраструктуры. Завершаются пристройка 
к школе в Калманке и новая школа в квартале 
2006а Барнаула. В селе Покровка Локтевского 
района введена школа, совмещенная с детсадом. 
Заканчивается строительство школы на 140 
мест в Усть-Волчихе, пристройки в селе Ключи.

Модернизирована система оплаты труда 
учителей. Оклад педагогических работников 

повышен в 2,5 раза. Средняя зарплата учителей 
сейчас составляет почти 29 тысяч рублей.

Более 50 миллионов рублей направлено на об-
новление пищеблоков муниципальных школ – 

как крупных, так и малокомплектных.

Более 12 тысяч детей из малых сел ездят в 
базовые школы, действует 664 маршрута. 

В 2019 году все школьные перевозки были лицен-
зированы. 50 автобусов обновлено на краевые 
средства.

Началось внедрение персонального финансиро-
вания дополнительного образования (ПФДО). 

Теперь деньги на допобразование идут вслед за 
ребенком. Средства должны перераспределиться 
в пользу самых востребованных форм и видов 
образования.

В 2019 году в крае появился первый мобильный 
технопарк «Кванториум». Он ориентирован 

на сельские школы и включает лаборатории по 
четырем направлениям.

Достигнуты договоренности с муниципали-
тетами края о повышении подъемных для 

молодых педагогов. В некоторых из них сумма 
составит не менее 100 тысяч рублей. Для луч-
ших выпускников педколледжей, которые будут 
работать в сельских школах, учреждены губер-
наторские стипендии.

Мы продолжаем публиковать основные итоги 
2019 года, по версии краевых министерств. 
В сфере образования главные новшества свя-
заны со стартом профильного нацпроекта.

По словам министра образования и науки Алтайского 
края Максима Костенко, 2019 год был в значительной 
степени подготовительным. Вместе с тем регион по-
лучил более 600 миллионов рублей из федерального 
и краевого бюджетов на реализацию мероприятий 
нацпроекта «Образование».

Одна из важнейших задач – развитие образовательной инфраструктуры. 

Д

Б

2019 год в цифрах и фактах

Время уходить. Дмитрий Медведев сказал, что «это была 
сложная работа, связанная с принятием трудных решений».
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Не каждому человеку удается 
похвастаться, что еще в универ-
ситете он окончательно опре-
делился со своей профессией. 
Но Евгений Госьков как раз из 
таких людей. В 2002 году пред-
приниматель, будучи еще сту-
дентом, устроился в оценочное 
агентство и с того момента не 
менял выбранный курс.

Мужчина начал работать про-
стым исполнителем, но меньше 
чем через год он возглавил ор-
ганизацию. Для этого ему при-
шлось получать дополнительное 
специальное образование в об-
ласти оценки. На следующий год 

Евгений уже был готов делиться знаниями с другими и начал 
преподавать в АлтГТУ им. Ползунова.

– Сейчас в нашем деле не такая серьезная конкуренция, сообще-
ство оценщиков старается всячески помогать коллегам, почти все 
друг друга знают. Тем более что многие представители профессии 
в Барнауле – мои бывшие ученики, – рассказывает бизнесмен.

Компания Госькова – одна из старейших оценочных фирм в 
городе. Она на рынке больше 20 лет. В организацию обращаются 
за проведением оценки любого из видов собственности: авто, 
квартира, земельный участок. Также «Бизнес-эксперт» может 
рассчитать сумму причиненного ущерба и стоимость акций.

– Сегодня часто обращаются за оценкой интеллектуальной 
собственности. Это может быть некий патент или секрет про-
изводства. Люди начали понимать, что основной их ресурс – это 
мозги, – объясняет Евгений Сергеевич.

И именно на прокачку мозгов нацелен Госьков. Помимо своей 
преподавательской и предпринимательской деятельности, в 2013 
году он возглавил Совет Алтайского отделения общественной 
организации малого и среднего предпринимательства «Опо-
ра России». В общей сложности сообщество объединяет около 
400 тыс. российских предпринимателей, которые создают бо-
лее 5 млн рабочих мест. Региональные отделения созданы во 
всех 85 субъектах РФ. Не обходят стороной и международное 
сотрудничество, представители «Опоры» есть в десятках стран 
Европы и Азии.

Один из основных видов деятельности организации направлен 
на обучение представителей деловой сферы.

– В текущем году мы совместно с центром поддержки предпри-
нимательства «Мой бизнес» инициировали проект «Автопоезд». 
Специалисты выезжают в районы и города края, встречаются 
с предпринимателями. Они рассказывают о мерах поддержки, 
проводят консультации по разным вопросам, обсуждают кейсы 
успешных коллег. В прошлом году автопоезд объехал более 30 
населенных пунктов, – сообщил бизнесмен.

Еще одна задача, которую ставит перед собой общественная 
организация, направлена на защиту прав и интересов предпри-
нимателей и инвесторов. Основная работа связана с общими 
положениями, но оказывается и точечная помощь. По словам 
Госькова, таких случаев было немного, но все они касались уго-
ловного преследования. Долгие годы за это отвечало одно из 
подразделений «Опоры России», но совсем недавно была запущена 
цифровая платформа «За бизнес».

– Особенность сервиса в том, что с его помощью бизнес может 
обратиться в Центральный аппарат МВД, ФСБ, Следственный 
комитет, Генеральную прокуратуру напрямую. Порой предприни-
мателям не удается решить ту или иную проблемную ситуацию, 
преодолеть нарушение закона, потому что на местах их вопросы 
не решаются. Поэтому им приходится обращаться на федераль-
ный уровень, и платформа в этом помогает, – пояснил Госьков.

Также «Опора» выступает ответственным исполнителем феде-
рального проекта «Популяризация предпринимательства». Это 
говорит об участии бизнес-объединения в реализации нацпро-
ектов и эффективном его взаимодействии с государственными 
органами власти.

Общественники организуют досуг для представителей деловой 
сферы. В прошлом году в регионе была проведена спартакиада 
предпринимателей. В феврале подобные игры будут проведены 
вновь.

По словам Евгения Госькова, очень важно, что развитие 
инфраструктуры поддержки предпринимательства также 
сопровождается расширением финансово-кредитных форм 
поддержки. В Алтайском крае активно работает Алтайский 
фонд микрозаймов, центр предоставления гарантий. 

Так, по итогам 2019 года региональный центр предоставления 
гарантий выдал 66 поручительств на сумму 492 млн руб., что 
позволило привлечь предпринимателям 1,2 млрд руб. дополни-
тельных кредитных ресурсов. Привлечение государственной 
поддержки в виде гарантий позволяет бизнесу пользоваться 
сниженной процентной ставкой по кредитам. Так, средняя 
годовая ставка за пользование кредитом составила 7,86%, а 
средний чек под поручительства оценивается в 7,5 млн руб.

Алтайский фонд микрозаймов также расширил взаимо-
действие с субъектами малого бизнеса, предоставив 330 ми-
крозаймов на сумму 575,6 млн руб. В рамках национального 
проекта стоимость заемных средств значительно снижена для 
предпринимателей приоритетных направлений деятельности, 
а также для работающих в моногородах. С учетом результатов 
деятельности Алтайского фонда микрозаймов объем его ка-
питализации был увеличен на 100 млн руб. из средств феде-
рального бюджета. 

В сферу предпринимательства направляются льготные кре-
диты по федеральной программе «1764», реализуемой Мин-
экономразвития России. Только в прошлом году малый и сред-
ний бизнес привлек на льготных условиях программы свыше 
5 млрд руб.

 , 
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Есть ли существенная раз-
ница между бизнесменом 
и бизнес-леди  или два этих 
понятия не стоит разде-
лять? Об этом мы узнали у 
представительниц слабого 
пола, которые посвятили себя 
деловой сфере.

Наталья Бутакова, организатор 
и тренер центра стратегического 
планирования карьеры «Бутакова 
и партнеры»:

– В бизнес меня привела задача, ко-
торую я изначально пыталась решить. 
Моей подрастающей  дочери нужно 
было выбрать между кружком робото-
техники и дизайном в художественной 
школе, времени на то и другое не хва-
тало. Начала искать в Барнауле услуги 
профориентации, но не нашла ничего, 
кроме тестов в Интернете и службы 
занятости. И в этот момент я наткну-
лась на курсы, в рамках которых можно 
было выучиться на тренера программы 
«Осознанный выбор профессии». Тог-
да-то я и поняла, что могу помочь не 
только своей дочери, но и другим  детям, 
находящимся в похожей ситуации.

Основной сложностью стало время, 
а точнее, его отсутствие. Здесь нужно 
уметь делегировать обязанности, стро-
ить команду. Мне повезло с мужем и 
детьми. Старшая дочь, например, само-
стоятельно передвигается по городу на 
свои дополнительные занятия. А супруг 
проводит время с младшей, если у меня  
мероприятие или я куда-то улетаю. 

Людмила Замышляева, замести-
тель председателя Алтайского сою-
за предпринимателей, учредитель 
группы предприятий «СтарК»:

– Как мы начали 25 лет назад ре-
монтировать и продавать кассовые 
аппараты, так больше и не меняли род 
занятий. У нас скорее семейный бизнес. 
Открывал дело мой муж, потом передал 
бразды правления сыну. Супруг полно-
стью от дел не отошел, дочь занимается 
финансовыми вопросами, у меня тоже 
свой круг обязанностей, связанный 
с юридическими и бухгалтерскими 
моментами. Когда открывались, дети 
были маленькими, но сейчас они уже 
взрослые, а мы, если и хотим отойти 
от дел, пока не получается.

Что касается гендерного признака, 
то для предпринимателя это играет 
не первостепенную роль. Женщинам 
тяжелее лишь в том плане, что много 
времени отнимают семейные дела. 

Татьяна Зикратова, индиви-
дуальный предприниматель:

– Наша организация занимается 

производством и продажей хлебобу-
лочных изделий с 2009 года. Помогли 
в этом меры поддержки малого и 
среднего предпринимательства. Мы 
получили краевой грант в размере 
300 тысяч, также пользовались дру-
гими субсидиями, брали льготные 
кредиты в фонде микрозаймов. На 
эти средства закупали новое обору-
дование, расширялись. Все это позво-
лило увеличить производственные 
мощности в пять раз. В дальнейшем 
развивались своими силами.

Производство – это агрессивная 
структура, которая требует тоталь-
ной концентрации и 100-процентной 
отдачи сил. Скажу честно, мне труд-
но. Я начинала в 24 года, тогда все 
было позитивно. В тебе много сил, 
энергии. Я радуюсь за девочек, кото-
рые занимаются красотой, создают 
домашние кондитерские, получают 
от бизнеса удовольствие, подпитку 
энергией, а уже потом – деньги. Поло-
жа руку на сердце могу сказать, что 
тяжелое производство или сельское 
хозяйство съедают все, что касается 
женщины в твоей жизни.

Татьяна Филидова, директор Ал-
тайского завода сельскохозяйствен-
ного машиностроения:

– Сегодня я все чаще вижу жен-
щин на посту руководителя. Причем 
это касается совершенно разных 
отраслей. Если раньше многим каза-
лось, что слабому полу отведены лег-
кая или пищевая промышленность, 
то сейчас на различных встречах 

и конференциях количество деву-
шек как на топовых позициях, так
и на линейных значительно воз-
растает.

На мой взгляд, такая тенденция 
связана с тем, что женщины, как 
правило, более ответственны, боль-
ше выкладываются на работе, они 
исполнительнее. Безусловно, случаи 
тоже бывают разные. Есть такие, 
которым важнее семья и ребенок, 
другие хотят самоутверждаться. 
И если представительница слабо-
го пола нацелена на второе, то она 
ничем не уступает мужчине. Но 
зачастую бизнес-леди легче нала-
живает коммуникации, знакомится 
с новыми людьми, проще идет на 
контакт.

Другой момент, что подобные 
стремления и готовность отдавать 
все силы чаще возникают у той, ко-
торая не может спрятаться за чью-
то широкую спину. Большая часть 
успешных примеров начинается
с того, что женщине приходилось 
карабкаться вверх, так как у нее про-
сто не было другого выбора.

Влад ГЕРАСИМОВ

В  
– «Зеленая неделя» – это воз-

можность познакомить евро-
пейцев с нашей продукцией, 
и уже первый день работы вы-
ставки показал значительный 
интерес гостей к алтайским то-
варам, – отмечает заместитель 
председателя Правительства 
Алтайского края Александр 
Лукьянов. – Край представля-
ет продукцию самого высокого 
качества, и мы рассчитываем, 
что участие в выставке позволит 
нашим предприятиям выйти 
на новые зарубежные рынки 
сбыта. Некоторые алтайские 
товары уже поставляются в 
Германию, при этом производ-
ственные предприятия региона 
имеют значительный потенци-
ал в развитии поставок муко-
мольно-крупяной продукции, 
зерновых хлопьев, раститель-
ных масел, сыров и сливочного 
масла, пищевых биологически 
активных добавок, продукции 
на основе растительного сырья 
– травяных чаев, бальзамов и 
прочего. Мы заинтересованы 
также и в развитии сотрудни-
чества в области поставок алко-
гольной продукции, питьевых 
и минеральных вод.

В рамках  деловой  програм-
мы выставки Александр Лукья-
нов встретился с директором 
компании «ЭкоНива» Штефаном 
Дюрром. Эта компания является 
крупнейшим производителем 
молока в России и Европе. Ее 
сельхозпредприятия работают 
в семи регионах нашей страны.

Стороны обсудили реали-
зацию проекта строительства 

животноводческого комплекса 
в Алтайском крае, а также во-
просы организации сезонных 
работ на полях хозяйства в Таль-
менском районе. Трехстороннее 
соглашение об этом подписа-
ли в сентябре 1918 года тогда 
еще временно исполняющий 
обязанности губернатора края 
Виктор Томенко, Штефан Дюрр 
и глава Тальменского района 
Сергей Самсоненко. Директор 
компании «ЭкоНива» сообщил, 
что работа идет хорошими тем-
пами. К строительству живот-
новодческого комплекса при-
ступили в конце прошлого года.

 Прошла встреча со статс-се-
кретарем Министерства ин-
фраструктуры и сельского 
хозяйства федеральной зем-
ли Тюрингия Клаусом Зюлем.
По итогам встречи подписан 
протокол о развитии и расши-
рении межрегиональных свя-
зей между Алтайским краем и 
федеральной землей Тюрингия.Д  

А к т и в н о  р а б о т а ю т  с 
потенциальными клиента-
ми участвующие в выставке 

алтайские предпринима-
тели. Только два примера.

Представитель компании 
«Алтайская сказка» Ирина 
Карпенко провела на выстав-
ке встречу с действующим 
дистрибьютором,  представ-
ляющим интересы компании 
на территории Европы, были 
согласованы планы продаж 
на текущий год, обговорены 
стратегии развития.

Руководитель направления 
продаж компании «Образ жиз-
ни» организовал презентацию 
экопродукции: круп и смесей 
круп из цельного зерна, хло-
пьев из пророщенного зерна, 
цельнозерновой муки, зерна 
и семен для проращивания, 
масел холодного отжима, 
нат ура льного шокола да, 
иван-чая и других продуктов 
для правильного питания.
В третий день выставки им был 
подписан предварительный до-
говор о сотрудничестве с одним 
из ведущих оптовиков Герма-
нии – компанией «Лакманн».

Всего за четыре дня работы 
«Зеленой недели» стенд Ал-
тайского края посетили более 
18 тысяч человек.

Константин СОМОВ

Школьники края гото-
вятся к федеральным 
научно-исследователь-
ским конкурсам. Темы их 
работ – от экологичной 
добычи урана и изучения 
свойств сплавов до раз-
работки умной трости 
и выращивания тома-
тов под током.Ч  ̈   ?

На этой неделе в детском 
технопарке «Кванториум.22» 
участников программы «Бу-
дущее Алтая» консультирова-
ли преподаватели ведущих 
вузов края.

– Моя тема называется 
«Получение уранила из рапы 
Петуховского содового озе-
ра», – рассказала нам Дарья 
Гурская, десятиклассница 
из села Северка Ключевско-
го района. – Рапа – это кон-
центрированный раствор 
минеральных солей озера. 
Сначала мы с учителем физи-
ки Юрием Ивановичем Чер-
нобаевым исследовали его 
состав и физико-химические 
свойства – и выяснили, что в 
нем в очень высокой концен-
трации присутствует уран. 
Дальше решили двигаться 
в этом направлении.

Воду затерянного в лесу озе-
ра Дарья изучает с восьмого 
класса. Говорит, китайские 
и японские ученые уже сей-
час получают уран из озер, но 
путем электролиза, как она, 
его еще никто не добывал. 
А именно этот способ позволя-
ет не загрязнять окружающую 
среду. Оксид урана, который 
в сухом виде выглядит как бе-
лый порошок, школьница и ее 
педагог получили с помощью 
кустарной установки, собран-
ной буквально из шприцов 
и пивных банок, – нужного 
лабораторного оборудования 
в селе Северка нет. А вот на 
вопрос, связывает ли Дарья 
свою дальнейшую жизнь с 
физикой, школьница неожи-
данно отвечает:

– Я, вообще-то, хочу посту-
пать в педагогический, мне 
ближе русский язык и лите-
ратура. Кстати, в программе 
«Будущее Алтая» у меня были 
работы по литературе и исто-
рии. Сейчас параллельно зани-
маюсь творчеством Николая 
Заболоцкого…

П  
– Сегодня дети уже в третий 

раз встречаются с экспертами 
программы «Будущее Алтая», 
каждый месяц они получают 
рекомендации, как улучшить 
работы, – говорит и. о. директо-
ра технопарка «Кванториум.22» 
Тамара Кузюра. – Главное, мы 
их постоянно заставляем вы-
ступать, чтобы они перестали 
волноваться и развивали свои 
коммуникативные навыки. 
Потому что на федеральных 
конкурсах эксперты зададут 
им очень много вопросов!

В феврале-марте 50 алтай-
ских школьников с 7 по 11-й 
класс представят свои иссле-
дования на Всероссийском 
форуме научной молодежи 
«Шаг в будущее» (Москва), 
Всероссийском конкурсе
 им. Д.И. Менделеева (Москва), 
олимпиаде «Созвездие» (город Ко-
ролёв) и конференции «Юность. 
Наука. Культура – Сибирь» 
в Новосибирске.

Среди тех, кто уже участво-
вал в серьезных состязаниях, 
– Екатерина Сметанина из слав-
городской школы № 15, которая 
четвертый год изучает влияние 
электрического тока на рост и 
развитие томатов. Для экспери-
мента она собрала установку 
с недорогой солнечной бата-
реей и подвела ток к корням 
десяти растений.

– Если воздействовать током 
небольшого напряжения, фаза 
созревания наступает раньше, 
а по урожайности, общей массе 
плодов мы собираем практи-
чески в два раза больше, чем с 

растений контрольной группы, 
– говорит школьница. – Мы уже 
три таких урожая собрали на 
своем приусадебном участке.В  

«Ни вкус, ни химический 
состав плодов не меняется, 
они безопасны – мы дела-
ли лабораторный анализ, 
– подчеркивает Екатерина. 
– Изменился лишь ионный 
состав почвы. Грубо говоря, к 
растениям поступает больше 
питательных веществ и они 
лучше развиваются».

Учитель физики славго-
родской школы № 15 Наталья 
Бабанина говорит, что боль-

шинство тем для исследова-
ний придумывают ее ученики. 
А сама она научно-исследова-
тельской деятельностью ув-
леклась просто из желания 
делать что-то интересное. Пер-
вой в 2009 году была ее дочь 
Мария – учительница шутит, 
что это был эксперимент на 
собственном ребенке.

– Я в процессе работы уз-
наю много нового для себя. 
Вот с Катиным исследова-
нием пришлось осваивать 
биологию, потому что оно 
на стыке двух наук, – улыба-
ется Наталья Анатольевна. – А 
с работой Ксении Кузьминой, 
посвященной полимерам и 
фильтрующим устройствам, 

изучала химию. Мне кажет-
ся, для учителя это требова-
ние времени. Ну а для детей 
– возможность приобрести 
качества, которые в шко-
ле не воспитать, например 
умение общаться с учеными 
или даже с прессой. Выбирать 
информацию, компоновать 
ее, представлять на защите. 
В конце концов, время найти 
– а ведь некоторые мои учени-
ки к тому же идут на медаль!

Кстати, в нынешнюю деле-
гацию края, которая поедет 
на федеральные конкурсы, 
Наталья Бабанина снарядила 
четверых учеников.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ОПРОС АП .

Команда юных учёных

Женский подход Сибиряки снова 
взяли Берлин

Екатерина Сметанина и ее учительница Наталья Бабанина из школы № 15 г. Славгорода.

Учащийся Константин Биковец разработал умную трость для слепых и слабовидящих. На фото справа– её основание.

С помощью этой установки воздействовали на томаты.

Все терпят
 и ты терпи!

Испытание зимой проходят не только службы 
и структуры, от которых напрямую зависит жиз-
недеятельность края, но и простые горожане. Они 
вынуждены простаивать в многокилометровых 
пробках по дороге на работу и обратно. Причем 
далеко не в самых комфортных условиях.

Я сажусь в автобус недалеко от конечной оста-
новки. Но после снегопадов в салоне трудно найти 
не просто сидячее место, но даже уголок, где мож-
но встать и удобно держаться во время поездки. 
А ехать практически до конечной.

Через пару остановок двери автобуса не могут 
даже закрыться, поскольку салон переполнен. 
А желающих ехать еще очень много! Водители 
не трогаются с места, пока «лишние» люди не 
выйдут. Но пассажиры, которым все-таки с боем 
удалось пробиться в транспорт, не желают выхо-
дить. Кое-как двери удается закрыть, автобусы 
отходят от остановки. А на следующей все по-
вторяется вновь.

В самом салоне мы как кильки в банке. Многие 
держатся «за воздух».

– Мужчина, прекратите меня толкать! – возму-
щается девушка около меня, получив солидный 
тычок от мужчины, который ранее несколько 
раз ощутимо задел и меня, а до этого пожилую 
женщину.

– Какая неженка. Все терпят и ты терпи!
И приходится терпеть. Особенно если пре-

дыдущий маршрутный автобус сломался и не 
вышел на линию. И если пассажиры, удобно встав 
у поручня и перегородив проход, ни в какую не 
желают подвинуться.

Да и многие дороги в городе еще не до конца 
расчищены. Вместо трех полос на проезжей части 
кое-где две. На иных есть колея и наледь. При 
этом дорожники, по их словам, работают в кру-
глосуточном режиме, но снега выпало столько, 
что дорожным службам сразу и не справиться.
 А снегопады продолжают ставить новые рекорды.

В результате путь, который обычно занимал 
минут 50, растягивается практически на полтора 
часа. Не спасает и личный транспорт, водители 
также стоят в пробках. Только, конечно, с боль-
шим комфортом.

И хотя в дни снегопадов и непогоды сотруд-
ники ГИБДД и МЧС просят людей отказаться от 
личного транспорта и пересесть на обществен-
ный, меньше машин на дорогах практически 
не становится. Призыв, в общем-то, верный и 
направлен прежде всего на безопасность людей. 
Но после одной такой поездки в переполнен-
ном автобусе невольно задумаешься: может, 
пора и правда покупать автомобиль, пусть даже 
в кредит. Да и водительские права уже давно 
пылятся на полке.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  РАКУРС .

  КОНТАКТЫ .
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(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
Экспорт продукции агропромышленного комплекса из 
Алтайского края в Германию с января по ноябрь 
2019 года составил 823 тонны общей стоимостью 
5,1 миллиона долларов США.  Доля экспорта продукции 
АПК региона в общей структуре поставок в Германию 
составляет 94,4%. Рост в стоимостном выражении 
отмечается благодаря экспорту уникальных дорого-
стоящих товаров – кедрового ореха и дикоросов.

КСТАТИ
По данным Минэкономразви-
тия, в России зарегистрировано 
5,8 миллиона субъектов малого 
и среднего предприниматель-
ства. Около трети из них воз-
главляют женщины.
Сфера услуг, где задействовано 
58% бизнес-леди, уже много лет 
остается самой привлекатель-
ной отраслью для девушек. 
Второе место занимает тор-
говля – 28%.
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КУЛЬТУРА
  ТРАДИЦИИ .

Тонким пёрышком 
в тетрадь...

Лишь теплота и нежность
  ВЫСТАВКА .

В Художественном музее 
Алтайского края открылась 
выставка одной картины, 
зато какой: подлинника Ва-
лентина Серова, прославлен-
ного русского живописца, 
одного из лучших портрети-
стов рубежа XIX–XX веков. 
Она приурочена к 155-летию 
со дня его рождения.

Портрет жены художника Ольги 
Федоровны Серовой, выполненный 
в 1890-е годы на картоне в смешан-
ной технике, хранится в барнауль-
ском музее уже 45 лет. В последний 
раз наши зрители могли видеть его 
пять лет назад.П   

– Работа поступила к нам от Нины 
Ивановны Архангельской, которой 
она в свою очередь досталась от зна-
менитого коллекционера Федора 
Подтынникова, – рассказывает ку-
ратор выставки Наталья Гончарова. 
– Это было очень богатое собрание, 
из которого мы в свое время приоб-
рели также пейзаж Айвазовского. 
Такие приобретения становились 
результатом большой исследователь-
ской, научной, поисковой работы 
сотрудников…

Кстати, сомнений в том, что му-
зей получил подлинную работу 
Серова, не было: на картоне с ли-
цевой стороны можно увидеть две 
удостоверяющие это надписи. Одна 
была сделана внучкой художника, 
другая – живописцем Николаем 
Крымовым.

В день открытия выставки одной 
картины сотрудники музея решили 
рассказать посетителям не только о 
творчестве Валентина Серова, но и 
о судьбе его жены, которую друзья 
живописца называли его ангелом.

– Серов был знаком с Ольгой Труб-
никовой с юности: она была сиротой 

и с 13 лет воспитывалась в семье 
родственников художника Симо-
новичей, – говорит заведующая вы-
ставочным сектором ГХМАКа Свет-
лана Артюхова. – Однако жениться 
на ней Серов не мог несколько лет. 
В своих письмах к Ольге Федоровне 
он писал: «У меня, как обычно, нет 
денег…» И лишь благодаря знаме-
нитой живописной работе «Девуш-
ка, освещенная солнцем», которую 
основатель Третьяковской галереи 
Павел Третьяков купил у Серова за 
300 рублей, состоялась свадьба и на-
чалась счастливая семейная жизнь.П  

Жанр портрета занимал особое 
место в творчестве художника. Серов 
оставил после себя обширную пор-
третную галерею, запечатлел людей 
разных сословий и разного возраста: 

своих родных, друзей, выдающихся 
деятелей культуры и искусства своего 
времени, светских дам, представи-
телей деловых кругов и, разумеет-
ся, членов царской фамилии. Но 12 
портретов Ольги Федоровны Серо-
вой, написанных в разные годы, как 
говорят искусствоведы, отличаются 
от работ, которые художник делал на 
заказ: в них нет и тени иронии, а есть 
лишь теплота и нежность.

В случае с работой, которая хра-
нится в нашем музее, эти чувства 
еще и выражены минимумом ху-
дожественных средств – портрет 
можно назвать не то что незакончен-
ным, а едва начатым. Но мастерство 
художника видно и в нем – портрет 
буквально наполнен светом и соз-
дает нежный, утонченный и зага-
дочный образ женщины.

А для сотрудников музея ны-
нешняя дата – повод подробно 

поговорить о творчестве великого 
живописца:

– У нас есть медиатека, где по-
сетители могут посмотреть, как 
Серов представлен в разных музе-
ях, – говорит Наталья Гончарова. – 
В экспозицию мы также включили 
великолепные альбомы, посвящен-
ные художнику, в том числе каталог 
знаменитой ретроспективной выстав-
ки в Третьяковке к его 150-летию. 
А 25 января пройдет мультимедий-
ное занятие «Гений портрета. Князья 
Юсуповы глазами художника». Его 
проведет наша сотрудница Виктория 
Борунова, которая работала в Петер-
бурге в Юсуповском дворце – фамиль-
ной резиденции князей – и расскажет, 
как создавались эти шедевры.

Выставка «Портрет жены худож-
ника» будет работать до 23 февраля.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

´

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

26 января. 17.00 – «Популярная классика для вас» 
(6+). Симфонический оркестр, мужской вокальный 
ансамбль.

29 января. 18.30 – «Сокровища волшебного 
острова» (6+). Программа ансамбля ранней музыки 
InsulaMagica Новосибирской филармонии.

30 января. 18.30 – «Органная карта России» (6+). 
Заслуженный артист России, профессор Даниэль 
Зарецкий (Санкт-Петербург).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

29 января. 18.00 – «Жизнь в ритме оркестра» (6+). 
Творческий вечер к 80-летию художественного 
руководителя Барнаульского духового оркестра 
Владимира Клименко.
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 
50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Певец 
калины красной» к 90-летию В.М. Шукшина, «Геблер. 
Врач. Исследователь», «Эпоха. Стиль. Интерьер», 
«Золотые руки мастеров», «Пушистый Новый год» 
и другие (все – 6+).

24 января. 14.00 – программа «Встреча поколений. 
Дети войны» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

Выставка члена Союза художников Александра По-
тапова «Гляжу в грядущее с надеждой» (0+). Графика.

«Послания великих странников. Алтайские пе-
троглифы» (0+). Декоративное искусство.

«Портрет жены художника» (0+).
25 января. 14.00 – лекция «Гений портрета. Князья 

Юсуповы глазами художника Валентина Серова».
До 1 февраля. «Зимняя сказка» (0+). Войлочная 

игрушка.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

Выставка дипломных работ учащихся барна-
ульской детской художественной школы № 2 (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
63-64-91.

Выставка «Удивительный мир пауков» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111.
Выставка «Двигающиеся полотна. 10 великих 

художников Возрождения: от Боттичелли до Ми-
келанджело, да Винчи, Тициана» (16+).

МУЗЕИ

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

24 января. 18.30 – «Блудный сын» (16+).
25 января. 17.30 – «Моя профессия – синьор из 

общества» (16+).
26 января. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
30 января. 18.30 – «Идеальный муж» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-04.
24 января. 18.30 – «Война, беда, мечта и юность…» (12+).
25 января. 17.00 – «Безумный день, или Женитьба 

Фигаро» (16+).
26 января. 12.00 – «Принцесса волшебного леса» (6+).
29, 30 января. 18.30 – «Преступление и наказа-

ние» (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
24 января. 18.30 – «Капитанская дочка» (12+).
25 января. 17.00 – «Дочери Тевье» (12+).
26 января. 11.00 – «Синяя птица» (с трех лет).
17.00 – «Одолжите тенора» (16+).
29, 30 января. 18.30 – «Любовь и голуби» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 

50-20-90.
25 января. 11.00 – «Три поросенка» (с двух лет).
26 января. 11.00 – «Лягушка-путешественница» (6+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

До конца января. Выставка «С любовью к Алтаю» 
(0+).

Выставка «Памяти народного художника России 
Михаила Яковлевича Будкеева» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

«Поиск радости» – выставка клуба самодеятель-
ных авторов «Художник» (0+).

ГАЛЕРЕЯ UNIVERSUM, ул. Димитрова, 66, тел. 
36-63-96.

Персональная выставка Пиргельди Широва «Ме-
лодия Востока».

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
25 января. 11.00 – «Новогодние космические 

приключения» (6+). 13.00– «Хрумка и волшебная 
ракета» (6+). 15.00 – «Удивительное путешествие по 
Солнечной системе» (12+).

26 января. 11.00 – «Приключения Хрумки в зим-
нем лесу» (0+). 13.00 – «Движение Земли» (12+). 15.00 
– «Энергия Вселенной» (12+).

Полная программа на сайте: planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
Подарки и приношения

Выставка новых поступлений готовит-
ся во Всероссийском мемориальном музее-
заповеднике Василия Шукшина в Сростках.

Центральное место займут экспонаты, посту-
пившие в фонд музея в год 90-летнего юбилея 
Шукшина. Это подарки и приношения от его 
родственников, друзей, коллег и поклонников 
творчества, а также предметы, приобретённые 
по программе пополнения фондов краевых го-
сударственных музеев. На открытии выставки 
29 января ждут родственников Василия Шукши-
на, членов Клуба шукшинистов, общественность 
Бийска и жителей села Сростки.

Снова в двадцатке
Команда Алтайского края по итогам 

2019 года вновь вошла в двадцатку сильней-
ших Дельфийского рейтинга.

Он определен среди 85 субъектов Россий-
ской Федерации. В 2019 году Дельфийские игры 
России проходили в Ростове-на-Дону. В состав 
делегации Алтайского края вошло около 40 че-
ловек. Золотую медаль в номинации «Скрипка» 
в своей возрастной категории тогда завоевала 
учащаяся барнаульской музыкальной школы 
№ 5 Софья Колтакова. Кроме того, участники удо-
стоились специальных дипломов в номинации 
«Эстрадное пение». Сейчас формируется новая 
команда края для участия в XIX Молодежных 
Дельфийских играх России, которые пройдут 
с 24 по 29 апреля в Омске.

Соб. инф.
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Еще 13 сельских ДК получат новое световое 
и звуковое оборудование, а в двух учреждениях 
установят новые кресла в зрительных залах. На 
эти цели краю выделено более 28 миллионов ру-
блей в рамках проекта «Культура малой родины»

Маша Движкова, 8 класс:
– Каллиграфия у нас преподается с первого класса, и бла-

годаря этому я красиво пишу. Может быть, у меня профессия 
будет даже с этим связана. Эти занятия увлекают. Начинаешь 
писать, и все хочется красивее и красивее чтобы получалось. 
Родителям нравится, что я так пишу. Говорят, у нас в школе 
такого не было, а у вас школа хорошая и преподаватели – мо-
лодцы, что ведут такие уроки.

Сегодня, 23 января, отмечается День ручного письма. 
В свое время он был учрежден Ассоциацией производи-
телей пишущих принадлежностей (Writing Instrument 
Manufacturers Association, WIMA) с целью напомнить 
всем нам об уникальности ручного письма, о необхо-
димости практиковаться в нем, о неповторимости 
почерка каждого человека, о каллиграфии.

А с кем об этом поговорить, 
если не с преподавателем бий-
ской православной школы во 
имя святого праведного Иоан-
на Кронштадтского Анастасией 
Шипиловой, где каллиграфию 
возвели в ранг обязательной 
дисциплины?

– Анастасия Юрьевна, каким 
образом детей знакомят с 
каллиграфией в вашей школе, 

как детей учат красивому 
письму?

– Каллиграфия у нас пре-
подается с первого класса, это 
обязательный предмет, и ребя-
та его очень любят. Мы идем от 
простого к сложному, начиная с 
истории. Например, рассказыва-
ем, что писать как сейчас в Рос-
сии стали не сразу. Петр Первый 
после поездки в Европу привез 

нам этот шрифт. Он называется 
«английский курсив». Как же 
мы писали раньше? А у нас был 
свой шрифт, то есть церковно-
славянская азбука. Вот это мы 
с ребятами и изучаем. Ученики 
открывают для себя, что у ка-
ждой буковки есть свое имя. Не 
просто А и Б, но Аз, Буки, Веди, 
Глаголь. Какие-то слова ребята 
в первый раз слышат, все это 
разбираем. В общем, подходим 
к тому, что уже церковнославян-
ский язык начинаешь изучать 
с учениками.

– И детям действительно 
это интересно?

– Конечно! На уроках много 
увлекательного. Например, от-
крытием стало для ребят, что 

буквы «ю» не было, что не так 
давно её придумал Карамзин и 
у неё даже есть свой памятник. 
Уже сами ученики какую-то 
информацию ищут о буквах 
и приносят её в класс, делят-
ся. Жаль, конечно, что только 
в нашей школе преподается 
каллиграфия, ведь это наша 
история, истоки, которые надо 
знать.

– Говорят, что каллигра-
фия полезна, так ли это? 
И, кстати, много людей ею 
увлечено?

– Уже со второго класса уче-
ники начинают писать все 
лучше и красивее. В прошлом 
году в конце мая у нас состоялся 
каллиграфический фестиваль. 
В большинстве своем там, конеч-

но, были учащиеся нашей шко-
лы, однако в числе участников 
заявились и другие городские 
школы, но особенно приятно 
было, когда привезли работы 
даже из города Королёва Москов-
ской области. Так что получился 
практически межрегиональный 
фестиваль.

– А как вы начали занимать-
ся каллиграфией? Если ли 
какие-то проблемы в пре-
подавании?

– Я преподавала изобрази-
тельное искусство и в первый 
раз открыла каллиграфию для 
себя именно в этой школе, став 
ученицей Николая Афонина 
(директор православной шко-
лы. – Авт.). Считаю, что, если 
есть желание и старание, навы-
ками этой дисциплины может 
овладеть каждый. У нас есть 
левши, им поначалу было тя-
жело, и мне, как учителю, тоже 
было нелегко. С какой сторо-
ны удобнее подойти, какое пе-
рышко им дать? А потом начала 
приносить им красивые рабо-
ты знаменитых каллиграфов, 
которые тоже были левшами. 
И ребята так в себе уверились, 
что у них очень хорошо все ста-
ло получаться. Главное – не бро-
сать это дело, тогда рука твоя 
привыкнет и станет крепче. 
Например, одно из упражне-
ний – мы проводим окружность 
против часовой стрелки 12 раз. 
Поначалу у школьников круги 
совсем не похожи на круги, а 
потом зовут радостно: «Смотри-
те, Анастасия Юрьевна, я круг 
без циркуля провела». А ведь 
поначалу не верили, что смогут, 
говорили мне: да вы учились 
долго, поэтому у вас и выходит. 
Повторюсь, главное – желание и 
старание, тогда все обязательно 
получится.

Олег АМЕЛЕВ
 (фото автора)

Выставка «Портрет жены художника» приурочена к 155-летию Валентина Серова.

Анастасия Шипилова объясняет премудрости письма.В каллиграфии важны желание и старание.


